

Technical and Bibliographic Notes / Notes techniques et bibliographiques

The Institute has attempted to obtain the best original copy available for filming. Features of this copy which may be bibliographically unique, which may alter any of the images in the reproduction, or which may significantly change the usual method of filming, are checked below

L'Institut a microfilmé le meilleur exemplaire qu'il lui a été possible de se procurer. Les détails de cet exemplaire qui sont peut être uniques du point de vue bibliographique, qui peuvent modifier une image reproduite, ou qui peuvent exiger une modification dans la méthode normale de filmage sont indiqués ci-dessous.

Coloured covers/  
Couverture de couleur

Coloured pages/  
Pages de couleur

Covers damaged/  
Couverture endommagée

Pages damaged/  
Pages endommagées

Covers restored and/or laminated/  
Couverture restaurée et/ou pelliculée

Pages restored and/or laminated/  
Pages restaurées et/ou pelliculées

Cover title missing/  
Le titre de couverture manque

Pages discoloured, stained or foxed/  
Pages décolorées, tachetées ou piquées

Coloured maps/  
Cartes géographiques en couleur

Pages detached/  
Pages détachées

Coloured ink (i.e. other than blue or black)/  
Encre de couleur (i.e. autre que bleue ou noire)

Showthrough/  
Transparence

Coloured plates and/or illustrations/  
Planches et/ou illustrations en couleur

Quality of print varies/  
Qualité inégale de l'impression

Bound with other material/  
Relié avec d'autres documents

Continuous pagination/  
Pagination continue

Tight binding may cause shadows or distortion along interior margin/  
La reliure serrée peut causer de l'ombre ou de la distorsion le long de la marge intérieure

Includes index(es)/  
Comprend un (des) index

Blank leaves added during restoration may appear within the text. Whenever possible, these have been omitted from filming/  
Il se peut que certaines pages blanches ajoutées lors d'une restauration apparaissent dans le texte, mais, lorsque cela était possible, ces pages n'ont pas été filmées.

Title on header taken from: /  
Le titre de l'en-tête provient:

Title page of issue/  
Page de titre de la livraison

Caption of issue/  
Titre de départ de la livraison

Masthead/  
Générique (périodiques) de la livraison

Additional comments: /  
Commentaires supplémentaires:

This item is filmed at the reduction ratio checked below/  
Ce document est filmé au taux de réduction indiqué ci-dessous.

10X	14X	18X	22X	26X	30X
<input type="checkbox"/>	<input type="checkbox"/>	<input type="checkbox"/>	<input type="checkbox"/>	<input checked="" type="checkbox"/>	<input type="checkbox"/>
12X	16X	20X	24X	28X	32X

# L'Abbeille.

VOL. I.

# TABLE GENERALE

## DES MATIERES CONTENUES DANS LE 1<sup>ER</sup> VOLUME.

<p><b>A</b></p> <p>Notre Journal, (Poésie), 1 1</p> <p>Administration provinciale pour 1848, 2 3, 3 3.</p> <p>Anciennes missions du Saguenay, 15 1.</p> <p>Anecdotes, 15 4, 16 2, 20 2, 23 4, 24 4, 25 4, 35 4, 36 4.</p> <p>Abolition des monastères en Angleterre, 17 3, 18 3.</p> <p>Accidents, 24 3.</p> <p>Analyse d'un di cours de Mgr. Hugues sur la souveraineté temporelle du Pape, 29 2.</p> <p>Anniversaire de la naissance de Mgr. de Laval, 32 2.</p> <p>Anniversaires (les), 33 1.</p> <p>Armée Anglaise, 33 4.</p> <p>Adieux (les) [Poésie], 34 1.</p> <p>Aux joueurs de flûte (Poésie), 36 1.</p> <p><b>B</b></p> <p>Baptêmes, mariages, décès en 1848, 15 3</p> <p>id. id. en 1805 et 1806, 16 2.</p> <p>id. id. des districts de Québec et de Montréal en 1848, 26 3.</p> <p>Bossuet et Fénelon, 16 4.</p> <p>Rome nouvelle! 23 2.</p> <p>Bergeronette (Poésie), 37 1.</p> <p><b>C</b></p> <p>Collège de St. Hyacinthe, 1 3.</p> <p>Communisme, 4 4, 7 3, 12 3.</p> <p>Constitution de l'Angleterre, 6 1, 7 1, 8 1, 17 1.</p> <p>Collèges des Etats-Unis, 7 4.</p> <p>Constitution de la république Française de 1848, 10 3.</p> <p>Conception (la) en 1676, 11 4.</p> <p>Correspondance sur le tabac, 13 3, 14 3.</p> <p>Choléra (le), 14 1.</p> <p>Ce que coûte une révolution, 14 3.</p> <p>Clergé catholique des Etats-Unis, 14 3.</p> <p>Cures de Québec, 15 4.</p> <p>Chûte de Niagara, 15 4.</p> <p>Clergé de l'Oregon, 18 2.</p> <p>Charles Louis Napoléon, 18 3.</p> <p>Cantique de Simeon (Poésie), 19 1.</p> <p>Canaan, chemins de fer au Canada, 19 2.</p> <p>Constitution de l'Etat-Uni, 25 1.</p> <p>Californie, 25 2.</p> <p>Colin-Maillard (le) (Poésie), 26 4.</p> <p>Casques (les), 26 1.</p> <p>Changements de la langue anglaise, 26 3.</p> <p>Commerce de l'opium, 26 4.</p> <p>Croix (la), 27 3, 28 4.</p> <p>Cérisme [le] anciennement, 27 4.</p> <p>Classement des habitants de Paris, 27 4.</p> <p>Consummatum est [Poésie], 28 1.</p> <p>Chemin de fer de Québec à Halifax, 31 4.</p> <p>Couronnes, 34 3.</p> <p>Catholicisme en Angleterre, 37 3.</p> <p>Concile de Baltimore, 37 3.</p> <p>Curieux procès, 29 3.</p> <p><b>D</b></p> <p>Decouvertes (liste des principales), 4-1, 6-3.</p> <p>Discours de Mgr. de Langres, à la distribution des prix du collège de Jullily, 4 1.</p> <p>Date de la fondation des principales universités de l'Europe, 4 4.</p> <p>Dettes du Canada, 5 3.</p> <p>Découverte de l'imprimerie, 6 4.</p> <p>Debourrés qu'ont à faire les élèves des collèges des Etats-Unis, 7 3.</p> <p>Trinité de J. C. 15 1.</p> <p>Détails sur la révolution Romaine en 1848, 16 et suivants.</p> <p>Dettes des Etats-Unis en 1846, 17 4.</p> <p>Dettes de Québec, 21 2.</p> <p>Duel [le] décadau, 29 4.</p> <p>Discours de l'Evêque de St. Flour, 33 2.</p> <p>Découverte de l'Amérique, 35 1.</p> <p>Doyens, grand-chantres, &amp;c., de Québec, 11 3.</p> <p><b>E</b></p> <p>Extrait d'une lettre d'un Troisième, 1 3.</p> <p>Élections de la Société Typographique, 1 4.</p> <p>Élèves du Séminaire de Québec en 1848, 2 3.</p> <p>Expédition de Mr. Mailloux dans les forêts du Sud, 3 2.</p> <p>Enseignement, 4 2.</p> <p>Exportations de 1845, 4 3.</p> <p>Évêques de Québec <i>inémoriatis</i>, 7 3.</p> <p>Extrait d'une lettre de Mr. Bourassa, missionnaire à la Rivière-Rouge, 5 1.</p>	<p>Emigrés en 1838, 12 4.</p> <p>Extrait d'une circulaire, de Mgr. le Coadjuteur pour l'établissement de religieuses.</p> <p>Extrait d'un plaidoyer, 15 1.</p> <p>Elections municipales, 20 3.</p> <p>Education (de l') populaire, 21 2.</p> <p>Eclairage au gaz, 24 1.</p> <p>Eloge de Mr. Larkin, 26 3.</p> <p>Épître à la mort [Poésie], 28 1.</p> <p>Enfant [l'] et le tra de neige [Poésie], 31 1.</p> <p>Extrait d'une lettre de Mr. Tremblay.</p> <p><b>F</b></p> <p>Famille royale d'Angleterre, 8 3.</p> <p>Fa. is en Angleterre, 8 1.</p> <p>Famille impériale d'Autriche, 9 3.</p> <p>Finance de la province, 9 4.</p> <p>Fête de la Conception autrefois, 11 3.</p> <p>Famille impériale de Russie, 12 4.</p> <p>Fuite du Pape hors de Rome, 13 3.</p> <p>Fêtes remarquables, 15 3.</p> <p>Fête de la Purification en 1646, 19 1.</p> <p>Fénélon en Amérique, 19 4.</p> <p>Fêtes de St. Joseph en 1646, 25 3.</p> <p>Fils (les) d'Hommes, 41 4.</p> <p><b>G</b></p> <p>God save the Queen, 22 4.</p> <p>Gouverneurs des colonies Anglaises, 29 4, 30 4.</p> <p><b>H</b></p> <p>Hurons, 3 1.</p> <p><b>I</b></p> <p>Incendie à Constantinople, 23 3.</p> <p>Incendies du Séminaire de Québec, 7 4.</p> <p>Intendants du Canada (liste des), 19 4.</p> <p>Institut Canadien de Québec en 1849, 29 3.</p> <p>Incendie d'un théâtre, 26 3.</p> <p>Incendie à Montréal en 1765, 34 2.</p> <p>Idees de l'univers, 24 3.</p> <p>Invention du jeu d'échecs, 36 4.</p> <p>Inauguration d'une bannière donnée aux Frères, 38 2.</p> <p>Inondation à la Nouvelle-Orléans, 38 2.</p> <p><b>L</b></p> <p>Langues grecques et latines, à 2, 6 2.</p> <p>Lacs du Canada, 5 4.</p> <p>Lettre inédite du frère Housard, 9 1, 10 1, 31 1.</p> <p>Lettre de Mgr. de Laval, 12 1.</p> <p>Lisons d'ac Rollin, 21 2.</p> <p>Lettre [une] du P. Ventura, 23 3.</p> <p>Lacs du Haut-Canada, 31 3.</p> <p>Lesogriphes, 3, 4, 6, 33.</p> <p><b>M</b></p> <p>Mort de Chateaubriand, 1 4.</p> <p>" de Mr. Desruissereux, 11 3.</p> <p>" et éloge de Mr. de Meizerets, 15 4.</p> <p>" de P. Amre de Noue, 19 1.</p> <p>" de Mr. Montminy, 23 2.</p> <p>" " Delisle, 26 3.</p> <p>" de Napoléon, 32 4.</p> <p>" du frère Liégeois, 34 4.</p> <p>" de Mr. François Filon, 38 4.</p> <p>" M. M. Gagnon, Viateur, Ch. Sauvageau, 39 2.</p> <p>Mission des S. uvages [R. P. Laverdière], 4 3.</p> <p>Morts de l'univers, 8 4.</p> <p>Mortalité sur tout le globe, 8 3.</p> <p>Mandement de Mgr. Briand pour l'érection de la congrégation, 11 4.</p> <p>Monnaie (sur la), 23 1.</p> <p>Mandement de Mgr. de Laval pour l'établissement du Séminaire, 26 1.</p> <p>Ministère du général Taylor, 27 4.</p> <p>Mois de Marie, 32 2.</p> <p>Mozzofanti (le Cardinal), 33 3.</p> <p>Ministère français du 2 Juin 1839, 39 5.</p> <p>Mémoires d'Outre-Tombe (remarques sur les), 10 4, 41 3, 42 3.</p> <p><b>N</b></p> <p>Nominations ecclésiastiques, 2 4.</p> <p>Nombre de personnes qui peuvent contenir les principales églises de l'Europe, 3 4.</p> <p>Nouveau légume, 4 3.</p> <p>Noms des premiers congréganistes du Séminaire, 11 4.</p> <p>Noble exemple, 13 3.</p> <p>Noël en 1645, 13 4.</p>	<p>Notice sur Mr. de Brisacier, 23 3.</p> <p>Noms des premiers écoliers, 26 4.</p> <p>Navigation [loi de], 37 4.</p> <p>Newselles d'Europe et locales, à tous les No.</p> <p><b>O</b></p> <p>Oration en l'honneur du Séminaire de Nicolet, 3 3.</p> <p>Origine des journaux, 16 1.</p> <p>Origine du gallinibius, 31 4.</p> <p>Observatoire de Québec, 25 2.</p> <p>Orgue (introduction de l') en Europe, 25 4.</p> <p>Officiers du Séminaire de Québec pour 1848-1850, 42 1.</p> <p><b>P</b></p> <p>Plan de travaux dans la Rivière St. Charles, 2 1.</p> <p>Premiers (les deux) écoliers de Québec, 5 4.</p> <p>Population des Isles-Britanniques, 5 1.</p> <p>Punitons autorisés dans les collèges de l'université de France, 6 3.</p> <p>Présidents des Etats-Unis, 6 3.</p> <p>Pa. ole d'un gentilhomme, 8 1.</p> <p>Population des Etats d'Amérique, 8 4.</p> <p>" " Etats-Unis, 9 4, 27 3.</p> <p>Prédiction de Napoléon par rapport à l'Europe, 10 4.</p> <p>Progrès du cholest, 11 3.</p> <p>Premier vaisseau à vapeur bâti à Montréal, 12 2.</p> <p>Premier Janvier 1646, 11 1.</p> <p>Prophéties, 12 1, 14 4, 15 1.</p> <p>Premier et dernière d'ordonnance du P. de la Croix, 3 2.</p> <p>Plan des missions du Canada en 1838, 16 2, 17 1, 18 1, 19 1, 20 1, 21 1.</p> <p>Parlement " provincial", 18 jusqu'à 39.</p> <p>Peuple (le) et ses besoins, 19 2, 22 1.</p> <p>Premier bal du Canada, 20 3.</p> <p>Prêtres du diocèse de Québec, 20 3.</p> <p>Passe-partout (le) (poésie), 21 1.</p> <p><b>R</b></p> <p>Révolution française en 1848, 1 1, 2 1, 3 1.</p> <p>Rapidité sur les chemins de fer, 4 3.</p> <p>Rectification sur le lieu de la mort de Mgr. de Laval, 12 4.</p> <p>Remarques sur les prisons aux historiens français, 13 4.</p> <p>Réponse à un cartel, 14 3.</p> <p>Réponse à un correspondant de l'Ami de la Religion, 29 2.</p> <p>Revenus du Canada en 1849, 33 4.</p> <p>Raisonnement (le) de Gros-Pierre (poésie), 35 1.</p> <p>Remarques sur la lecture, 35 2, 36 2, 37 3.</p> <p>Russie en 1849, 35 4.</p> <p>Réponse (une) de Lord Elgin sur les troubles de 1849, 36 2.</p> <p>Résumé de la correspondance parlementaire, 38 1, 39 1.</p> <p><b>S</b></p> <p>Société détracteurs, 3 3.</p> <p>Salaberry (Mr. de), 5 1.</p> <p>Société St. Jean Baptiste (officiers), 9 4.</p> <p>Sir John Franklin, 14 1.</p> <p>Souhaits (les) du Petit-Jean, 15 1.</p> <p>Statistiques sur le choléra, 15 3.</p> <p>Souverains de l'Europe, 24 4.</p> <p>Souveraineté temporelle du pape, 27 1, 28 1, 29 1, 30 1.</p> <p>Semaine sainte anciennement, 28 4.</p> <p>Statistique sur Londres, 31 4.</p> <p>Supérieurs du Séminaire de Québec, 33 1.</p> <p>Société St. Jean-Baptiste, 35 2.</p> <p>Séminaire vers 1700, 37 4.</p> <p>Statistique sur le Haut-Canada, 39 3.</p> <p>St. Jean-Baptiste (la) (poésie), 40 1.</p> <p>" " d'autrefois, 40 1.</p> <p>" " à Québec et à Montréal, 40 2.</p> <p>St. Joachim (notice historique) 41 1, 42 3.</p> <p><b>T</b></p> <p>Thé canadien, 14 3.</p> <p>Tremblement de terre en 1693, 22 4.</p> <p>Télégraphe sous-marin, 22 4.</p> <p><b>U</b></p> <p>Union des deux nations en Jésus-Christ, 14 1.</p> <p>Utilité de l'histoire, 20 2, 23 1.</p> <p><b>V</b></p> <p>Victoire de Chateauguay (poésie), 5 1.</p> <p>Vingt-six (le) Octobre 1813, 5 1.</p> <p>Vice-rois et gouverneurs du Canada (liste des), 19 3.</p> <p>Vie de Mgr. Prince aux townships, 24 3.</p>
--	--	---

# L'Abeille.

VOL. I.

PETIT SÉMINAIRE DE QUÉBEC, 27 JUILLET 1843.

No. 1....



A NOTRE JOURNAL.

Pars, puisque tu le veux, commence ta carrière,  
Enfant de nos loisirs, objet de notre amour!  
Va, mais garde-toi bien, cherchant trop la lumière,  
De t'éloigner des lieux où tu reçus le jour;  
Loin de nous, exposé aux traits de la critique,  
Jeune et de tes amis n'ayant plus la faveur.  
Comment soutiendrais-tu la censure publique ?  
Consulte les moyens plutôt que ton ardeur.  
Et crains de t'élaner sur l'océan du monde.  
Ainsi, ne va donc point, fuyant l'obscurité,  
Et plein de confiance au vent qui te seconde,  
Te livrer au public avec témérité,  
Si toutefois pourtant une main peu discrète,  
Te plaçait sous les yeux de censeurs rigoureux,  
D'un cri contre toi conjure la tempête,  
En offrant ce billet qui contient tous nos vœux.

MESSEURS, si cette Abeille,  
Au mépris de nos lois,  
Allait à votre oreille,  
Bourdonner quelque fois ;  
D'un ton doux et affable  
Ah ! veuillez l'accueillir,  
Et d'un air favorable  
A ses jeux applaudir :  
Car elle est jeune encore  
Et dans tous ses ébats  
Simple amante de Flore,  
Elle fuit les combats,  
Évite la querelle,  
Et met tout son bonheur  
A voler ou l'appelle  
La beauté d'une fleur.  
Soyez lui donc propices,  
Et quelque soient ses torts,  
Prenez sous vos auspices  
Tous ses faibles efforts.

Crois-nous, quand tes lecteurs verront cette supplique,  
Loin de jeter sur toi un regard de mépris,  
Loin de t'apostropher d'un ton plus qu'ironique,

Ils se déclareront tes sincères amis.  
Pars donc avec gaieté, quitte là tes larmes,  
Et protégé de tous, et partout soutenu,  
Semblable à ce bossu, qu'on trouvait plein de charmes,  
Sois comme lui fêté, accueilli bienvenu.  
T. C.

## REVOLUTION FRANÇAISE de 1848.

22 Février.—M. Odilon Barrot remet au Président de la chambre des Députés un acte d'accusation contre le ministère Guizot.

Un grand banquet réformiste, préparé pour ce jour dans le 12<sup>e</sup>. arrondissement de Paris, mais défendu la veille au soir par le préfet de la police, n'a pas lieu.—Grande agitation parmi le peuple ; grand déploiement de troupes, qui parviennent à maintenir la paix. 100,000 hommes de troupes de ligne dans la capitale.—On commence à élever des barricades aux environs des rues S. Denis, S. Martin et du Temple.

Mercredi, le 25.—La garde nationale commence à fraterniser avec le peuple. Plusieurs légions envoient des députations aux Tuileries, et à la chambre des Députés pour demander la réforme électorale, et le renvoi du ministère. La proposition de M. O. Barrot est rejetée par la Chambre. Le ministère Guizot donne sa résignation, mais reste au pouvoir, jusqu'à ce que de nouveaux ministres soient nommés. Le comte Molé refuse de former un nouveau ministère. Le Roi envoie demander M. Thiers, qui s'en charge.

Jedi, 24. 8h. A. M.—On continue à élever des barricades, de tous côtés.

10h.—M. O. Barrot et le général Lamoricière, commandant de la garde nationale, ordonnent à une partie des troupes de rentrer dans leurs casernes.

11h.—Les troupes de ligne cèdent à la garde nationale la plupart des postes qu'elles occupaient.—Les ministres quittent leurs hôtels ; la Bourse est fermée.

Midi.—M. O. Barrot est installé au ministère de l'intérieur aux applaudissements de la foule.

1h. P. M.—La chambre des Députés se déclare en permanence. Le Roi abdique en faveur du Comte de Paris, quitte le palais, et se dirige avec la Reine vers Neuilly. Aussitôt après son départ, la populace envahit les Tuileries et brûle le

etône sur la place de la Bastille.—La duchesse d'Orléans et ses deux fils, avec les ducs de Nemours et de Montpensier, se rendent à la chambre des Députés.

2h. P. M. O. Barrot fait une proclamation, ou il annonce la publication de Louis Philippe en faveur de son petit fils, le comte de Paris.—Le général Bugeau est nommé commandant des troupes et de la garde nationale, Garnier Pagès, maire de Paris.—A la chambre des Députés, on propose la régence de la duchesse d'Orléans ; mais une voix de la tribune s'écrie : *il est trop tard!*—Alors la populace envahit la salle ; la famille royale s'échappe avec peine, protégée par beaucoup de députés et de gardes nationaux. Le président, M. Sauzet lève la séance.

—On proclame aussitôt un gouvernement provisoire, composé de MM. Dupont de l'Euire, président, Garnier Pagès, Arago, Marie, Ledru-Rollin, Lamartine et Crémieux.—On s'ajourne à l'Hôtel de ville.

Vendredi, 25 Février.—La République est proclamée.—Le gouvernement provisoire se compose définitivement des citoyens Frédéric Arago, Louis Blanc, Marie, Lamartine, Flocon, Ledru-Rollin, Recurt, Marrast et Albert.—On forme un ministère comme suit : Dupont de l'Euire, président ; Lamartine, affaires étrangères ; Arago, marine ; Ledru-Rollin, intérieur ; Crémieux, justice ; Marie, travaux publics ; Carnot, instructien ; Goudchaux, finances ; Bethmont, commerce ; Subervie, guerre ; Cavaignac est nommé gouverneur de l'Algérie ; Comtais, commandant de la garde nationale ; Causidière & Sobrier, à la police ; et Arago, directeur des postes.—La chambre des Pairs est déclarée dissoute. Le drapeau rouge remplace le drapeau tricolore. La garde municipale est licenciée.

26.—Le gouvernement provisoire publie un décret déclarant la peine de mort abolie en matière politique. Il décrète aussi l'établissement immédiat d'ateliers nationaux. Il remplace de nouveau le drapeau rouge par le drapeau tricolore.

27.—Le gouvernement provisoire engage tous les Archevêques et Evêques à ordonner des prières publiques, pour appeler les bénédictions divines sur la France. M. Lamartine notifie la proclamation de la République aux membres du corps diplomatique.

Durant tous les troubles, le peuple mon-

rite le plus grand respect pour la religion et ses ministres. Le 25 et le 26, l'archevêque de Paris visite les hôpitaux ; il est partout accueilli par des témoignages de reconnaissance et de vénération.

28.—Les boutiques, les ateliers sont fermés partout.—Le gouvernement provisoire inaugure la République aux pieds de la colonne de Juillet.—A Notre-Dame, le Père Lacordaire lit une lettre de Mgr l'archevêque de Paris, qui ordonne les prières pour les blessés, et remercie le prélat au nom de la patrie, et dans le cours de sa conférence, il fait allusion au respect du peuple parisien envers la religion. La sainteté du lieu ne peut réprimer les applaudissements des auditeurs.

1 Mars.—Les titres de noblesse sont abolis en France.—Le gouvernement provisoire abolit le serment de fidélité pour les fonctionnaires de l'ordre administratif et judiciaire.

4 Mars.—Funérailles solennelles des victimes de la dernière révolution.—L'émancipation des esclaves dans les colonies françaises est décrétée.

6 Mars.—les élections sont fixées au 9 Avril ; la réunion de l'assemblée nationale au 20.

7 Mars.—Commencement d'une grande crise commerciale et monétaire.—La République est proclamée à Alger. Le duc d'Annam et le prince de Joinville trouvent à Toulon un steamer mis à leur disposition pour les transporter en Angleterre. Ils rejoignent leurs parents à Claremont. La duchesse d'Orléans se retire à Eisenach en Allemagne. La nouvelle de la Révolution française produit en Espagne, en Belgique, en Allemagne, &c. une grande sensation. Des constitutions sont accordées par la plupart des souverains, qui ne l'auraient pas encore fait.

Le 13 mars, une émeute sanglante a lieu à Berlin ; pour l'apaiser, le Roi de Prusse fait des concessions à ses sujets. Le même jour, des troubles éclatent à Vienne ; les troupes sont obligées d'évacuer la ville, et le Prince de Metternich se réfugie en Angleterre. La garde de la cite est remise aux étudiants et à la garde civique.

Le 14 Mars, le Pape donne une constitution à ses sujets.

Le 16 Mars, et le jour suivant, des troubles ont lieu à Paris ; les émeutiers obtiennent que les élections de la garde nationale soient remises au 6 avril.

Les évêques engagent généralement le Clergé à prendre une part active dans les élections pour l'assemblée nationale.—Les élections sont renvoyées au 23 avril, jour de l'Ascension, et l'assemblée est convo-

quée pour le 4 de mars.

Le Danemark et la Prusse entrent en guerre au sujet des duchés de Schleswig et de Holstein.

La populace romaine force le Pape à chasser les Jésuites de Rome.

Le 18 mars, la république est proclamée à Cracovie.

Le 26, une insurrection éclate à Madrid mais est aussitôt comprimée.

Le 24, une colonne d'environ 900 Belges laisse Paris pour aller insurger la Belgique ; mais ils sont arrêtés à la frontière et sont repoussés en France.

En Sicile, le mouvement commence depuis quelque temps continué. Le parlement Sicilien s'assemble à Palerme le 25 mars, et déclare le Roi Ferdinand déchu du trône. Charles-Albert, roi de Sardaigne, déclare la guerre à l'Autriche, pour assurer l'indépendance du peuple Italien.

Le 22 Mars, Venise se déclare en république.

En Bavière, le roi Louis abdique, et son fils Maximilien lui succède sur le trône.

Les ouvriers, que quelques meneurs avaient voulu égarer, se déclarent eux-mêmes pour le gouvernement provisoire.

L'empereur d'Autriche accorde une constitution à ses peuples.

16 avril.—Une émeute éclate à Paris mais est comprimée par la troupe de ligne et la garde nationale.

Le 17 un soulèvement a lieu en Lombardie : le vice-roi quitte Milan à la hâte. Un gouvernement provisoire, y est installé.

Le 29 avril.—Le Pape prononce en consistoire secret une allocution où il déclare ne pouvoir comme chef de l'église déclarer la guerre à l'Autriche. La populace soulevée à cette occasion, tient le Pape et les cardinaux prisonniers dans leurs palais, et oblige le S. P. à changer son ministère.

Le 2 Mai. Une émeute éclate à Prague ; la loi est proclamée.

Le 4 Mai, l'Assemblée nationale se réunit à Paris, sous la présidence de M. Andry de Puyraveau, doyen d'âge.

Le 5. — L'Assemblée nationale française choisit pour son président le citoyen Buzot. Le gouvernement provisoire remet ses pouvoirs entre les mains de l'assemblée.

Le 7. — Une nouvelle insurrection a lieu à Madrid ; mais elle n'a pas de suite.

Le 8 Mai.—Ouverture du parlement piémontais à Turin.

Le 10.—L'Assemblée nomme un comité

exécutif de 5 membres, composés de M. Arago, Garnier-Pagès, Marc, L. Martin et Ledru Rollin.

Le 15 Mai.—Sous prétexte de présenter une pétition faveur de la Pologne, des factieux eux envahissent la chambre de l'assemblée nationale, en chassent les membres, et déclarent l'assemblée dissoute. Mais bientôt les troupes et les gardes nationaux les dispensent à leur tour, et se saisissent d'un grand nombre, parmi lesquels Blanqui, Bar, Hubert, Courtais et Albert.

Le 15 Mai.—Difficultés à Naples entre le Roi et les députés. On élève des barricades ; il en résulte un engagement meurtrier. Le pillage est accordé aux lazaronis ; il se commet des vols considérables et d'horribles massacres. La ville est placée sous la loi martiale.

16 Mai.—Vienne est dans un état approchant de l'anarchie, des émeutes continuelles y ont lieu.

17.—L'empereur quitte Vienne à 6 heures du soir, et se retire à Inspruck, dans le Tyrol ; il se refuse à toute les prières qui le rappellent dans la capitale.

Les Polonais, qui ont essayé de se soulever, sont vaincus.

Destitution sérieuse éclatant à Mayence la ville est mise en état de siège.

18.—Le Père Lacordaire résigne sa charge de député, la regardant comme incompatible avec ses devoirs de religieux.

L'assemblée nationale nomme un comité chargé de préparer un projet de constitution : le président est M. de Cormouin.

20 Mai.—On plante beaucoup d'arbres de la liberté à Paris et dans les départements ; partant le clergé est appelé à les bénir.

21.—Grande fête au Champ-de-Mars ; défilé des troupes, des gardes nationales, et des corps de métier, qui dure dix heures.

23.—L'assemblée nationale reçoit une adresse de félicitations de la part du Congrès américain.

24.—Elle reçoit de tous les départements des témoignages d'approbation et de dévouement, au sujet des événements, du 15. Elle reçoit aussi communication d'une protestation des princes Français, Henri Louis d'Orléans contre le projet de décret relatif au bannissement de leur familles.

Elle s'occupe encore activement de la question de l'organisation du travail.

26.—L'assemblée adopte le décret de bannissement de la famille d'Orléans, par une division de 532 contre 63.

27.—L'assemblée constituante du Prusse s'ouvre aujourd'hui.

Grande agitation en Irlande, Le par-

lement Anglais passe des lois sévères, à cette occasion.

(A continuer)



QUÉBEC 27 JUILLET 1848.

Nous donnons enfin aujourd'hui le premier numéro d'un journal promis et attendu depuis bien longtemps, mais que des obstacles inséparables des commencements d'une entreprise comme la nôtre, nous ont empêché de faire paraître plus tôt. A l'exemple de nos confrères des grands journaux, nous avons préparé un prospectus renfermant notre plan, nos principes par rapport aux matières que nous croyions avoir à traiter et surtout des promesses en abondance. Mais hélas! il nous faut renoncer à l'impression d'une œuvre qui serait maintenant hors de propos, puisque notre carrière de journaliste, à peine commencée, doit se terminer cette semaine. Nous laissons à ceux qui nous remplaceront dans le *fauteuil* ou plutôt sur le *banc éditorial*, le soin de faire des plans et des promesses qu'ils pourront réaliser. Nous devons les plus sincères remerciements aux messieurs qui ont bien voulu nous aider à compléter cette première feuille. Cette bonne volonté dans un grand nombre d'actionnaires, est une garantie de l'heureuse rédaction de ce journal pour l'année qui va suivre.

#### DERNIÈRES NOUVELLES DE FRANCE

L'assemblée nationale a décidé que les funérailles de l'archevêque de Paris aient lieu aux frais de la nation. Elle a nommé une députation de 50 membres pour l'y représenter. Ces obsèques doivent avoir lieu le 7 Juillet.

L'Archevêché était continuellement rempli d'une foule respectueuse, empressée à venir contempler une dernière fois les traits du martyr. Plusieurs personnes faisaient toucher à son corps des médailles et des chapelets. Mgr. Denis Auguste Affre était né le 23 Sept. 1793. Il avait été sacré archevêque de Paris le 6 août 1840

L'assemblée nationale a fait déposer le cœur du général Lègrier aux Invalides, a remis son corps à la ville de Lille, qui le réclamait, accordé une pension à sa veuve, et une sous-lieutenance à son fils.

Le 30 Juin, M. Marie a remplacé M. Sénard, comme président de l'assemblée.

Toutes les sœurs de charité des départements voisins sont revenues à Paris, pour soigner les blessés.

Les hôpitaux sont encombrés de blessés, beaucoup succombent à leurs blessures. Les funérailles solennelles des victimes ont eu lieu le 6 juillet : le service funèbre a dû se célébrer sur la place de la Concorde.

L'Archevêque de Calcedoine a offert d'envoyer avec les déportés aux îles Marquises des prêtres de sa congrégation de Prèpus, pour lui administrer les consolations de la religion durant la traversée.

Nous croyons faire plaisir à nos lecteurs en leur donnant le récit sommaire de la révolution arrivée en France en février dernier, et celui des événements occasionnés en Europe par cette révolution. La plupart des nouvelles de l'Ancien Monde que nous donnerons par la suite supposent nécessairement la connaissance de ces événements. C'est ce qui engage à en donner aujourd'hui la suite, de préférence à d'autres matières..

#### EXTRAIT D'UNE LETTRE D'UN ÉLÈVE DE LA TROISIÈME

L'élève après avoir exposé l'établissement du ministère républicain de la société typographique du petit Séminaire de Québec, ce que la presse a déjà produit et ce qu'elle promet pour l'avenir, termine ainsi.

« N'est-ce pas là une révolution complète? Pour le coup, j'espère qu'on n'en accusera pas le St. Père. Non, car il n'y a pas de moyen ici; mais nous avons aussi notre Pie IX, qui nous gratifie d'une constitution des plus libérales. Ainsi tu vois que nous sommes maintenant dans un âge d'or. Je souhaite que dans ton état tu sois aussi favorisé que nous le sommes. »

Tout à toi,

A. L.

#### College de St. Hyacinthe.

Un ami a eu l'obligeance de nous envoyer le programme du cours d'études de ce collège. Voici ce qu'il dit de l'examen de

élèves de cette institution :

« J'arrive de St. Hyacinthe, tout enthousiasmé de l'examen des élèves auquel j'ai assisté le dernier jour. Je n'ai pas le temps d'entrer dans des détails. Je me bornerai donc à vous dire que le cours des études y est excellent, et que le point sur lequel le collège de St. Hyacinthe me semble l'emporter sur tous les autres, c'est l'actualité. On y traite les élèves au courant de tout ce qui se passe dans le monde, le sort qu'ils ne sont pas étrangers, comme les élèves des autres maisons d'éducation, aux grandes questions politiques et sociales qui s'agitent. Ils n'auront rien à apprendre, quant aux éléments des choses qu'ils entendent, en entrant dans le monde : et ce qui est mieux encore, rien à désapprendre. On y respire les saines doctrines du libéralisme chrétien bien entendu. »

(L'ami de la Religion.)

➤ Nous laissons à nos lecteurs à juger de l'actualité de notre journal.

— Le *Moniteur* dit :—L'insinuation faite à la tribune de l'assemblée nationale contre un état voisin ayant justement affecté l'ambassadeur Anglais, son excellence a jugé convenable de faire une protestation énergique, dans une note adressée au ministre des affaires étrangères, en date du 27 juin, contre toute application possible de ces paroles au gouvernement et au peuple anglais dont le caractère de probité et de bonne foi éloignent toute idée d'une semblable tentative. Le ministre des affaires étrangères, appréciant la noble susceptibilité de Lord Normanby lui a envoyé la réponse suivante :

« Le ministre des affaires étrangères à l'Ambassadeur d'Angleterre.

Mylord, mon opinion et celle de mon gouvernement est que le gouvernement de sa majesté la Reine est trop loyal pour avoir excité de quelque manière que ce soit, les terribles événements de Paris. Je ne vois aucun inconvénient à ce que vous donniez à cette déclaration et à votre note toute la publicité que vous jugerez nécessaire. J'en serai d'autant plus aise qu'elle sera une nouvelle preuve des sentiments réciproques d'amitié qui animent nos deux gouvernements.

J'ai l'honneur d'être, mylord,

vos dévoué,

JULES BASTIDE.

Les examens publics dans les collèges du Bas-Canada sont fixés comme suit :

Le 25 et le 26 du courant, au collège de Montréal ; les mêmes jours, au collège de Nicolet ; le 27 au collège de St. Anne 18 et 19 au collège St. Hyacinthe le 26 au collège Ste Thérèse : le 25 le 26

au collège de l'Assomption; le 18 et le 16 au collège Joliette; enfin le 25, le 26 et le 27 au Séminaire de Québec.

La tenue des classes aura lieu comme suit dans ces collèges.

A Montréal, le 11 septembre; à Nicolet, le même jour; à Ste. Anne, le 14 septembre; à Ste. Thérèse le 7; à l'Assomption le 16 A. M.; au collège Joliette le 6; au Séminaire de Québec le 14 du même mois.

L'élection des officiers de la congrégation a eu lieu dimanche dernier. Les principaux officiers élus sont :

Préfet, M. Thomas Hamel;  
1er. Assistant, M. Dominique Racine;  
2nd. Assistant, M. François Bouin;  
Secrétaire, M. Joseph Delisle;  
Trésorier, M. Etienne Bégin.

### MORT DE CHATEAUBRIAND.

Nous nous à enregistrer dans notre Journal la mort d'un homme que les jeunes gens apprennent à aimer et à vénérer dès leur initiation aux études littéraires. Mr. de Chateaubriand, dont le nom connu de tout le monde littéraire, excite surtout l'enthousiasme de la jeunesse, est mort le 4 Juillet. Puisse nos nouvelles nécrologiques ne pas ressembler de sitôt à celle-ci. Né dans la ville natale de Jacques Cartier, à St. Malo, en 1769, la même année que Napoleon, Wellington, et Caïer, le jeune Chateaubriand, que ses parents destinant à la marine royale, dut, après son cours de collège où il étudia spécialement les Mathématiques, aller passer quelque temps à Brest, au milieu des canotiers de la marine. Mais ce dernier séjour, sur le bord de la mer, développa les instincts du voyageur plutôt que les goûts du marin. Aussi, revenu dans sa famille, il renonça à sa première destination, s'occupa de littérature, de légendes de moyen âge, et de souvenirs chevaleresques; puis se degouta tellement de la vie prosaïque de son siècle, qu'il s'enfonça un jour dans un bois, un fusil à la main, avec la résolution de se le déchirer dans la tête : heureusement que la présence d'un garde l'en empêcha.

Aux premiers symptômes de la révolution, il commença à satisfaire sa passion de voyager. Passé en Amérique, on se curiosa d'observateur à la chute de Niagara, faillit lui coûter la vie, il trouva non par ce qu'il avait, un passage aux Indes par le pôle, mais des sujets à chanter. Il écrivit donc avec cette imagination ardente, qui l'a caractérisé jusque dans les glaces de la vieille terre.

De retour en Europe, il se fit soldat dans l'armée de Condé; mais une blessure d'abord, et ensuite une grave maladie l'obligèrent de se réfugier en Angleterre.

Pendant qu'il était là, obscur et dans la misère, déposant dans un *Essai sur les Révolutions* certains principes d'incrédulité, qu'il devait rétracter plus tard, sa mère, qui priait en France pour la conversion du jeune incrédule, mourut en prison et son frère sur un échafaud. Le malheur et l'âge changèrent ses idées: il revint à la religion, dont l'étude lui fit abandonner successivement ses principes anti-catholiques.

Il rentra en France en 1800, et reprit ses voyages quelques années plus tard. Il avait visité la cabane du sauvage; il voulut voir la tente de l'arabe; il avait vécu un milieu des brumes de l'Angleterre, il voulut voir le beau ciel de l'Italie et de la Grèce; il visita le tombeau du Sauveur, et les pyramides de l'Egypte; parcourut l'Espagne, et fit différents voyages en Allemagne.

Sous les Bourbons, au retour desquels contribuèrent ses actions et ses écrits, il fut tantôt ministre, tantôt ambassadeur et tantôt dans les rangs de l'opposition.

Si M. de Chateaubriand a beaucoup voyagé, il n'a pas moins écrit. Historien, publiciste, critique, romancier, grand poète sans être excellent versificateur, il a fait dans tous les genres sinon de la poésie, du moins de la prose, des ouvrages qui ont parcouru le monde comme leur auteur. Puisant ses inspirations à toutes les sources, il a mis dans ses écrits l'élégance et le naturel des anciens, le charme et la grâce du moyen-âge, le sublime et le grandiose de la Bible, et le tissu de la phrase harmonieuse et cadencée du dix-septième siècle. Ouvrant une ère nouvelle à la littérature, il a chassé par son *génie du Christianisme* les dieux du paganisme des lettres chrétiennes. Il a pris dès le commencement de ce siècle, le sceptre de la littérature, et l'a porté avec gloire jusqu'à la fin de sa longue carrière. Comme tous les chefs d'école, il a été comblé d'éloges par les uns, et l'objet de furieuses attaques de la part des autres. Et si les partisans de sa gloire ont triomphé, ses adversaires, par les amertumes qu'ils lui ont causées, l'ont fait souvent repentir d'avoir écrit.

Pour être impartial, il faut dire que quelques-uns de ses ouvrages fournissent des armes à la plus juste censure. Sans parler de quelques erreurs répandues dans ses premiers écrits et qu'il a condamnées lui-même, des détails trop vifs et trop nus de passions dangereuses, certains tableaux empreints d'une rêverie déshonorée peuvent faire de bien funestes impressions sur les jeunes cœurs, si faciles à porter au mal comme au bien. Il paraîtra bien étrange, par exemple, qu'avec des sentiments si religieux, et couvert de cheveux blancs, Mr. de

Chateaubriand ait encore laissé tomber de sa plume, dans sa *Vie de Rancé*, au milieu de beaucoup de charmantes choses, certains traits de mœurs propres à alourdir la pudeur. Mais il me semble qu'on dit dans le temps que l'auteur promettait une seconde édition, ou ces étrangetés du vénérable vieillard seraient éliminées.

Mais quittons ces ombres pour revenir à la vie domestique de Mr. de Chateaubriand. Comme il est beau de voir ce grand homme, retiré, des affaires depuis 1830, partageant son temps entre la religion et les lettres, consacrer une partie de sa maison à Paris, à l'érection d'une oratoire privé! Comme il est beau de l'entendre proclamer dans une lettre qu'il se serait prêt à sacrifier son titre d'homme de lettres, mais jamais celui de chrétien! Un journal incrédule posa un jour une question à peu près dans ces termes: Nous croyons que M. de Chateaubriand a de grands sentiments religieux, mais nous aimerions à connaître le nom de son confesseur. Bientôt le curieux Journaliste put être satisfait en voyant dans un papier public le nom et la résidence du confesseur de M. de Chateaubriand.

Judi, le 20 du mois courant, a eu lieu l'élection des officiers qui devront administrer, pendant l'année prochaine, les affaires de la SOCIÉTÉ TYPOGRAPHIQUE. M. Charles Laverdière occupait le fauteuil, et M. Olivier Thibaudeau remplissait les fonctions de Secrétaire.

Après le dépouillement des votes, les Messieurs suivants ont été élus :

*Président.*  
M. Dominique Racine,  
*Vice-Président.*  
M. Etienne Bégin.  
*Secrétaire.*  
M. Olivier Thibaudeau.  
*Trésorier.*  
M. Joseph Laguëux.  
*Imprimeur.*  
M. François Blouin.  
*Conseillers.*  
MM. Hubert Givior et Joseph Delisle.

OLIVIER THIBAudeau,  
*Secrétaire.*

*L'Abrille* paraît, autant que possible, une fois par semaine pendant la durée de l'année scolaire. Le prix de l'abonnement est 2 shélings, payable d'avance par moitié. La première moitié, à la rentrée des classes; la seconde, au commencement de l'année. Les Pensionnaires s'abonnent au bureau de *L'Abrille*, et les Externes, chez M. Thomas Hamel.

Les Rédacteurs sont :—

CHARLES HONORÉ LAVERDIÈRE  
ET FRANÇOIS OLIVIER THIBAudeau